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A partir de terça-feira ocorre bas-
tante ingresso de umidade prove-
niente do oceano sobre o leste do
Paraná. A nebulosidade se man-
tém mais persistente entre a RMC,
Vale do Ribeira, Serra do Mar e o
litoral. No entanto, existe condi-
ção para chuviscos ocasionais
apenas entre a Serra do Mar e o
litoral.

Máxima 20 graus e mínima 9 graus em
Curitiba e RMC. Na imagem Piraquara.
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Miss México leva a coroa
no Miss Universo 2020

Miss Brasil, Júlia Gama fica em 2° lugar no concurso Miss Universo, que aconteceu na noite de domingo (16)

PÁGINAS 8 E 9

PÁGINA 3

Secretaria Municipal de
Educação entrega a 2ª edição
dos Cadernos de Atividades
Pedagógicas em Piraquara

PÁGINA 5

Vacinação contra a Covid-19:
Quatro Barras ultrapassa

a marca de 5 mil
pessoas imunizadas

Pinhais

Crianças escrevem cartinhas
para homenagear enfermeiros

da rede municipal de saúde
PMP

Crianças e adolescentes escreveram cartas em agradecimento
ao trabalho dos profissionais durante a pandemia do Coronavírus

PÁGINA 4

Professores da rede municipal
comemoram início da vacinação

PEDRO RIBAS/SMCS

Governo antecipa toque de recolher
e restringe funcionamento
do comércio aos domingos

RODRIGO FELIX LEAL

Wlasta Maria Curi Staben de Moura Leite, pedagoga da Escola Batel,
recebe a primeira dose da vacina contra a Covid-19, na Praça Ouvidor Pardinho

PÁGINA 13 O toque de recolher e lei seca passam a vigorar das 22h até às 5h do dia seguinte

PÁGINA 10

Curitiba

 Miss
Universo

2020,
Andrea

Meza
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A Assembleia Legislativa do Paraná, através da Procura-
doria Especial da Mulher, está apoiando a campanha "Dig-
nidade Feminina", que arrecada absorventes descartáveis,
externos e internos, para auxiliar no combate à pobreza
menstrual, tema que vem ganhando cada vez mais visibili-
dade em órgãos de apoio a pauta feminina. A partir desta
segunda-feira (17), a Assembleia é ponto de arrecadação
destes produtos, que podem ser entregues em uma caixa
localizada no hall do prédio do administrativo. A ação con-
ta com o apoio de toda a bancada feminina da Casa e, tam-
bém, das esposas dos deputados.

Câmara de Curitiba lamenta morte
do prefeito de São Paulo, Bruno Covas

A Câmara Municipal de Curitiba (CMC) lamenta profun-
damente a morte do prefeito de São Paulo, Bruno Covas
(PSDB), de 41 anos, que lutava contra um câncer no siste-
ma digestivo. Internado desde o início do mês no Hospital
Sírio-Libanês, ele não resistiu neste domingo, deixando um
filho de 15 anos. A morte do prefeito de São Paulo, Bruno
Covas, causou comoção na política nacional. As principais
autoridades do país e também dos estados e municípios
manifestaram o pesar com a notícia. Ele foi enterrado no
Cemitério do Paquetá, em Santos, onde também foi sepul-
tado o seu avô, Mário Covas, ex-governador de São Paulo
que também morreu de câncer, em 2001.

Assembleia ganhará novo bicicletário para estimular
uso da bicicleta como meio de transporte

Para a maioria das pessoas o primeiro contato acontece
ainda durante a infância. A alegria de ganhar a primeira bi-
cicleta, o desafio de conseguir equilibrar-se em duas rodas
e as brincadeiras com os amigos estão na memória de muita
gente. Mais do que um equipamento de esporte e lazer, a
bicicleta é um dos meios de transporte que mais tem con-
quistado adeptos, principalmente durante a pandemia. Para
estimular cada vez mais o uso da bicicleta como principal
meio de transporte para chegar ao trabalho, a Assembleia
Legislativa do Paraná vai implantar um novo espaço desti-
nado para as bikes. A novidade foi anunciada nesta sexta-
feira (14) em comemoração ao Dia Nacional de Bicicleta ao
Trabalho.

União dos Escoteiros receberá homenagem
Atendendo proposta do vereador Paulo Salamuni (PMDB),

a Câmara de Curitiba vai realizar sessão solene para home-
nagear os 80 anos da União dos Escoteiros do Brasil (UEB).
A cerimônia será realizada nesta quinta-feira (04), às 20h,
no plenário do Palácio Rio Branco.

18 de Maio
Dia dos Vidreiros; Dia Internacional dos Museus; Dia Na-

cional de Enfrentamento ao Abuso e à Exploração Sexual
de Crianças e Adolescentes; Dia de São Félix de Cantalício.

Assembleia Legislativa é ponto solidário
de arrecadação de absorventes descartáveis

CAIO BUDEL

Meio Ambiente lança
Programa Colombo Mais Limpa

Na manhã desta segunda-feira (17), a Secretaria Municipal
do Meio Ambiente lançou o Programa Colombo Mais Limpa

O lançamento foi anun-
ciado em reunião ao

ar livre na Unidade Básica de
Saúde do bairro Atuba, com
a presença do prefeito Helder
Lazarotto, o secretário Muni-
cipal do Meio Ambiente, José
Vicente de Lima, a secretária
Municipal de Saúde, Marilda
Gimenez Zanoni, o diretor de
Vigilância e Promoção à Saú-
de, Dr. Diogo Vasconcelos e
profissionais do Departamen-
to de Limpeza Pública.

O programa foi iniciado no
bairro Campo Pequeno, onde

equipes das Secretarias de
Meio Ambiente já estão em
campo para limpeza, roçada
e jardinagem das vias públi-
cas. Além disso, equipes da
vigilância sanitária da Secre-
taria Municipal de Saúde tam-
bém estão percorrendo o bair-
ro para ações de combate à
dengue. Gradativamente, o
programa irá atender todos os
bairros do município, com as
seguintes equipes de trabalho:
- 2 Equipes de Varrição;
- 2 Equipes de Roçada;
- 2 Equipes para o Recolhi-

mento de grandes volumes
e madeiras;

- 1 Equipe para o Recolhi-
mento de lixo;

- 1 Equipe para Fiscalização
lotes vagos com Mato alto
e sem cercamento;

- 1 Equipe para Recolhimen-
to de galhos e restos vege-
tais;

- 2 Equipes para Ajardina-
mento rotatórias Abel
Scuissiato;

- Recolhimento de Caliças -
01 retro agricultura e 02
caçambas obras.

DIVULGAÇÃO

Na sequência, o programa percorrerá todos os bairros da cidade
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Na terça, CMC vota proibição à
lavagem de calçadas com água potável

Proposta é do vereador Dalton Borba. Plenário também discute campanha educativa, política sobre drogas e combate à exploração sexual de crianças e de adolescentes

A Câmara Municipal de
Curitiba (CMC) anali-

sa, na sessão plenária da pró-
xima terça-feira (18), projeto
de lei para proibir o uso de
água potável na lavagem de
calçadas. Autor da proposta,
o vereador Dalton Borba
(PDT) alerta à preservação do
meio ambiente e dos recursos
naturais. A capital e a região
metropolitana estão, desde
maio do ano passado, em si-
tuação de emergência hídrica,
decretada pelo governo esta-
dual devido à estiagem.

"O projeto objetiva coibir
o uso indiscriminado da água
potável, recurso natural fini-
to que é essencial para a exis-
tência tanto do ser humano
quanto dos demais seres vi-
vos", reforça Borba. A ideia é
incluir a proibição no texto da
lei municipal 10.785/2003,
que dispõe sobre o Programa Após orientação e advertência, infrator reincidente poderá receber multa de R$ 250
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C de Conservação e Uso Racio-
nal da Água nas Edificações
(PURAE).

Conforme o projeto de lei,
água potável é "aquela apro-
priada para o consumo huma-
no". A quem descumprir a re-
gra, inicialmente seria feita a
orientação sobre o uso racio-
nal da água. Se a infração per-
sistir, é proposta uma adver-
tência por escrito.

Se mesmo assim a lei fos-
se descumprida, caberia a
aplicação de multa de R$ 250.
O valor seria dobrado em caso
de reincidência e reajustado
anualmente pelo índice de
atualização monetária aplica-
do pelo Município.

Se aprovada pelos verea-
dores e sancionada pelo pre-
feito, a lei entrará em vigor
180 dias após a publicação no
Diário Oficial do Município
(DOM).

Piraquara

Secretaria Municipal de Educação entrega a
2ª edição dos Cadernos de Atividades Pedagógicas

Na última quinta-feira a
Prefeitura de Piraquara, por
meio da Secretaria de Educa-
ção, fez a segunda entrega dos
Cadernos de Atividades Peda-
gógicas do 1º ao 5º ano do
fundamental. Neste ano, a ela-
boração de cadernos em for-
mato padrão para todos os
alunos atende uma demanda
dos pais que auxiliam no en-
sino em casa.

Devido a pandemia da
COVID-19, as aulas não estão
sendo presencias, e as insti-
tuições de ensino públicas
municipais desenvolvem o
ensino remoto. Os cadernos
são explicados e complemen-
tados por vídeos gravados
pelos professores e professo-
ras, com encontros simultâne-
os, através da plataforma
Meet. Os cadernos possibili-
tam a continuidade do ensi-
no e a aprendizagem, e é a
partir da realização dessas ati-
vidades que as crianças rece-

SERVIÇO

TELEFONE:
GERAL: 3590-3800
EMAIL:
educacao@piraquara.pr.gov.br
ENDEREÇO:
Rod. Dep. João Lepoldo Ja-
comel, 4675 - Jardim Pri-
mavera, Piraquara - PROs cadernos possibilitam a continuidade do ensino e a aprendizagem, e

é a partir da realização dessas atividades que as crianças receberão a presença nas aulas
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O berão a presença nas aulas.
Os cadernos foram elabo-

rados e adaptados com base
nos materiais ofertados no
ensino presencial. A coorde-
nação do conteúdo foi reali-
zada pela Equipe Pedagógica
da Secretaria Municipal de
Educação e diagramado pela
Secretaria Municipal de Co-
municação com identidade
visual padrão e lúdica.

Em caso de dúvidas, os
pais ou responsáveis devem
procurar a escola em que o
estudante está matriculado.
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Pinhais

Crianças escrevem cartinhas para homenagear
enfermeiros da rede municipal de saúde

A entrega foi realizada aos profissionais que trabalham nas Unidades de Saúde da Família e no drive-thru do Expotrade em homenagem ao Dia do Enfermeiro
lunos do Colégio Adventista de
Pinhais realizaram uma ação

para homenagear os enfermeiros que
trabalham na rede municipal de saú-
de. Em comemoração ao Dia Interna-
cional dos Enfermeiros e ao Dia Inter-
nacional da Enfermagem, comemora-
do na semana passada, crianças e ado-
lescentes escreveram cartas em agra-
decimento ao trabalho dos profissio-
nais durante a pandemia do Corona-
vírus.

A diretora da unidade de ensino,
Mirian Montin, explica que a iniciati-
va foi aberta a todos os alunos do co-
légio, sendo que a participação acon-
teceu de forma espontânea. Ao todo
foram escritas aproximadamente 400
cartinhas. Ela diz que o objetivo foi
trabalhar o valor da gratidão, afinal
são os profissionais de saúde que es-
tão na linha de frente no enfrentamen-
to a Covid-19, sendo uma forma de
demonstrar carinho e toda a gratidão
por cuidar das pessoas nesse momen-
to tão delicado.

A entrega da cartinha foi realizada
por integrantes do colégio que tam-
bém doaram aos profissionais o livro
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Crianças e adolescentes escreveram cartas em agradecimento
ao trabalho dos profissionais durante a pandemia do Coronavírus

"Esperança na Crise". Na quarta-feira
(12), o grupo entregou as cartinhas em
11 Unidades Básicas da Saúde do mu-
nicípio, e na quinta-feira (13), no dri-
ve-thru no Expotrade. Foram momen-
tos para conversar com os profissio-
nais, levar uma palavra de fé e agra-
decimento ao bom trabalho pratica-
do à população.

Essa foi uma ação que encantou
todos os envolvidos, mencionou a di-

retora do colégio Mirian Montin.
"Quem recebeu a carta, tocou no seu
íntimo, o coração esquentou. Aliás, vi
até crianças se emocionando, choran-
do, tanto quanto um profissional que
recebeu. Isto é uma questão que con-
tribui para a formação das crianças e
assim construiremos um mundo me-
lhor. Também senti que a repercussão
foi maravilhosa. Toda vez que conver-
samos com os profissionais, a respos-

ta que tivemos foram chuvas de agra-
decimento, mas não fizemos tudo isso
por esse ponto, foi porque precisamos
reconhecer e parabenizar o trabalho
desses profissionais", afirmou.

Acompanhando a entrega das car-
tinhas, a diretora do Departamento de
Atenção Primária, da Secretaria de
Saúde, Viviane Maysa Tomazoni, dis-
se que a repercussão entre os profis-
sionais foi extremamente positiva e
que esse gesto marcou a todos. "Esse
foi um momento bastante importan-
te, onde as equipes estão desgastadas,
afinal estamos há um ano e três me-
ses no meio da pandemia e toda a ro-
tina de trabalho foi modificada. As
equipes leram as cartinhas, e embora
seja algo tão simples, foi extremamen-
te gratificante. Tivemos muitos servi-
dores elogiando, felizes, emociona-
dos, que viram que vale a pena estar
aqui e trabalhar na área da saúde, mes-
mo o momento sendo dos mais difí-
ceis. Foi um dia diferente, um dia de
emoção, nossas equipes mereceram e
estamos muito felizes, e tenham cer-
teza que vamos guardar com muito
carinho cada cartinha", disse Viviane.

Assistência Social promove a Campanha Faça Bonito contra
o Abuso e Exploração Sexual de Crianças e Adolescentes

A Secretaria Municipal de Assis-
tência Social com o apoio da Prefei-
tura Municipal de Fazenda Rio Gran-
de e da Secretaria Municipal de Edu-
cação, realiza a partir de terça-feira,
dia 18 de maio, ações em alusão ao
Dia Nacional de Combate ao Abuso e
à Exploração Sexual de Crianças e
Adolescentes.

As ações recebem apoio dos três
CRAS (Centro de Referência de Assis-
tência Social), CREAS (Centro de Re-
ferência Especializado de Assistência
Social), escolas municipais, Núcleo da
Infância e Adolescência e parcerias.

O dia 18 de maio - "Dia Nacional
de Combate ao Abuso e à Exploração
Sexual de Crianças e Adolescentes",
instituído pela Lei Federal 9.970/00,
é uma conquista que demarca a luta
pelos Direitos Humanos de Crianças
e Adolescentes no território brasilei-
ro e já alcançou muitos municípios do
nosso país.

Essa data foi escolhida porque em
18 de maio de 1973, na cidade de Vi-
tória (ES), um crime bárbaro chocou
todo o país e ficou conhecido como o
"Caso Araceli". Esse era o nome de
uma menina de apenas oito anos de
idade, que teve todos os seus direitos
humanos violados, foi raptada, estu-
prada e morta por jovens de classe
média alta daquela cidade. O crime,

apesar de sua natureza hedionda, até
hoje está impune.

A campanha "Faça Bonito" tem
como símbolo uma flor amarela, que
representa a lembrança dos desenhos
da primeira infância e relaciona a de-
licadeza de uma flor com a vulnerabi-
lidade de uma criança.

A proposta anual da campanha, é
destacar a data para mobilizar, sensi-
bilizar, informar e convocar toda a so-
ciedade a participar da luta em defesa
dos direitos de crianças e adolescen-
tes. É preciso garantir a toda criança e
adolescente o direito ao seu desenvol-
vimento de forma segura e protegida,
livres do abuso e da exploração sexu-
al. Nesse Momento de Pandemia é
importante que enquanto rede possa-
mos refletir sobre crianças e adoles-
centes que, por permanecerem em iso-

lamento, muitas vezes com seu abu-
sador (no caso da violência intrafami-
liar), perderam seus laços de confian-
ça mais comuns para a efetivação da
denúncia, como professoras/es, médi-
cas/os, cuidadoras/es, entre outros.
Entendemos ainda que, com muitas
crianças e adolescentes sem ativida-
des rotineiras, a presença delas/es na
internet se intensificará, e quando sem
supervisão, tal presença pode ser pre-
judicada com o aumento do abuso e
da exploração sexual pela internet.
Além disso temos uma importante re-
flexão conjunta: "Como fazer com que
os caminhos da denúncia cheguem nas
crianças em isolamento, especialmente
aquelas que não possuem acesso às
novas tecnologias?

Para além da data, a campanha com
os dizeres "Faça Bonito Proteja nos-

sas Crianças e Adolescentes" é perma-
nente e realizada o ano todo por meio
da conscientização no enfrentamen-
to à violência sexual contra crianças
e adolescentes.

Entre os dias 17 e 27 de maio será
realizada a capacitação para Rede
Municipal de Educação (Diretores, Pe-
dagogos e Professores (manhã e tar-
de) sobre o Tema - responsável Evelin
- Coordenadora do CREAS, Rejane Co-
ordenadora da Gestão do Trabalho e
Programa Criança Feliz - coordenado
por Cristiane Fidelis;
17 DE MAIO:
- Divulgação pelos equipamentos

com a flor que é símbolo da Cam-
panha (SMAS, SME, Prefeitura,
CRAS, CREAS, Escolas Munici-
pais);

18 DE MAIO:
- Às 10h, blitz Educativa pelo Nú-

cleo da Infância e do Adolescente
em frente à Prefeitura;

- Distribuição de Botons para usuá-
rios da SMAS, SME e SMM e nos
CRAS`s;

19 DE MAIO
- Postagem do Painel de fotos, res-

ponsável Núcleo da Infância e do
Adolescente; Vídeo informativo
elaborado pelo Núcleo da Infância
e do Adolescente com divulgação
nas redes sociais.
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A campanha "Faça Bonito" tem como símbolo uma flor amarela

Fazenda Rio Grande
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Vacinação contra a Covid-19: Quatro Barras
ultrapassa a marca de 5 mil pessoas imunizadas

Cerca de 21% da população já recebeu pelo menos uma dose da vacina

P
M

Q
BC om intenso trabalho

das equipes da Secreta-
ria Municipal de Saúde, o Pla-
no Municipal de Vacinação de
Quatro Barras vem avançando
com planejamento e celeridade,
a cada novo lote de vacinas dis-
ponibilizadas pelo Governo do
Estado. Até a última sexta-feira
(14), 5.257 quatro-barrenses já
haviam recebido pelo menos
uma das duas doses do imuni-
zante na cidade.

Deste total, 3.524 pessoas
receberam a primeira dose e
1.733 pessoas receberam ambas
as doses, completando o esque-
ma vacinal. A estes grupos per-
tencem profissionais da Saúde,
pessoas que residem em insti-
tuições de longa permanência,
idosos acima dos 60 anos, e pes-
soas de 52 anos ou mais que
apresentam comorbidades e que,
portanto, também integram os
grupos prioritários.

Nesta segunda-feira (17), o

Nesta segunda-feira (17), o cronograma
de vacinação deu mais um passo importante

"Sabemos que há um longo tra-
balho pela frente, mas nossa
equipe está unida e mobilizada
para prestar o melhor atendi-
mento à população, conforme o
prefeito Tolardo nos pede diari-
amente", afirmou a secretária.

VACINAS RECEBIDAS,
PRÓXIMOS GRUPOS

Até o momento, Quatro Bar-
ras recebeu 6.298 doses, tanto
para a primeira quanto para a
segunda aplicação. Duas novas
datas para a revacinação já es-
tão confirmadas: nesta terça-fei-
ra (18) para idosos com 84 anos
ou mais que receberam a primei-
ra dose da vacina Oxford e no
dia 26 de maio para idosos com
82 anos ou mais que também re-
ceberam o imunizante.

Segundo o Setor de Epide-
miologia da Prefeitura, a vacina-
ção dos grupos com comorbida-
des também avança em datas se-
quenciais. Nesta quarta-feira (19)

será a vez das pessoas com 46 e
47 anos, com comorbidades. A
expectativa da SMS, segundo a
chefe do Setor de Epidemiolo-
gia, Fernanda Gruchouskei, é
que a vacinação contemple até o
dia 4 de junho todos os grupos
com comorbidades até os 18
anos de idade. O prefeito Lore-
no Tolardo disse que uma gran-
de força tarefa tem sido realiza-
da diariamente pelas equipes de
Saúde para agilizar procedimen-
tos e dar máxima celeridade à
aplicação das doses. "Nossa
equipe está bastante engajada em
todas as etapas de combate à pan-
demia, desde o atendimento a
pacientes sintomáticos, às ações
de testagem em massa, a aplica-
ção de vacinas em novos grupos,
as campanhas de revacinação, a
produção de vouchers de vaci-
nação para pessoas com comor-
bidades, enfim, um grande tra-
balho cujo objetivo principal é
salvar vidas", destacou Tolardo.

cronograma de vacinação deu
mais um passo importante.
Além de imunizar pessoas de 50
anos ou mais com comorbida-
des, equipes da Secretaria de
Saúde iniciaram a vacinação de
professores da rede pública ou
particular, de 55 a 59 anos,

abrindo um novo grupo de pro-
fissionais imunizados. A secre-
tária de Saúde, Daniela Ribeiro
Cunha, disse que Quatro Barras
tem dado prioridade à execução
do Plano Nacional de Imuniza-
ção e que cada avanço é sinôni-
mo de conquista para a equipe.

Combate à pedofilia é tema de "Webinário" que acontece nesta terça-feira (18)
Evento coordenado pelo deputado Gilson de Souza (PSC) será transmitido pela TV Assembleia e redes sociais do Legislativo a partir das 19 horas

Nesta terça-feira (18) a As-
sembleia Legislativa do Paraná,
através da TV Assembleia e re-
des sociais do Legislativo, trans-
mite o "Webinário Todos Contra
a Pedofilia - Informação e Enfren-
tamento". Com início às 19h, o
evento visa debater ações sobre
como a sociedade e o Poder Pú-
blico podem combater essa vio-
lência que tem vitimado crian-
ças e adolescentes.

Diferentemente de outras
edições, neste ano, o evento será
totalmente on-line, por isso o
termo "Webinário", que signifi-
ca seminário realizado pela in-
ternet.

O seminário terá a participa-
ção da ministra da Mulher, da
Família e dos Direitos Humanos,
Damares Alves; damestre em
educação e doutora em tecnolo-
gia e sociedade, Cineiva Campoli
Tono, representando a Secreta-
ria de Estado da Justiça, Família
e Trabalho (SEJUF); e da promo-

tora de Justiça Tarcila Santos
Teixeira, especialista em Prote-
ção Integral a Crianças e Ado-
lescentes, representando o Mi-
nistério Público Estadual
(MPPR).

Um dos destaques do semi-
nário será a participação da SE-
JUF que estará reforçando a cam-
panha "Não Cale Sua Voz". Lan-
çada em novembro de 2020, essa
é uma ação do Governo Estadu-

al, por meio da Força-Tarefa In-
fância Segura (Fortis), para fazer
frente ao aumento de casos de
violência doméstica contra cri-
anças e adolescentes

Em tempo de pandemia, as
famílias passaram a ficar mais
tempo em casa, o que em deter-
minadas situações tem contribu-
ído com o aumento de casos de
violência, inclusive de pedofi-
lia.

INICIATIVA
A iniciativa desse evento vir-

tual é do deputado estadual Gil-
son de Souza, líder da Frente
Parlamentar Em Defesa da Vida
e da Família da Assembleia Le-
gislativa do Paraná, e um dos
autores da lei Nº 17.637/13, que
estabeleceu oficialmente a cam-
panha "Todos Contra a Pedofi-
lia" no Paraná. "Essa é uma mo-
bilização que busca trazer infor-
mação para toda a sociedade.
Queremos que as famílias sai-
bam como proteger os seus fi-
lhos e também a quem recorrer
em situações de casos suspeitos
ou confirmados de pedofilia",
explica o deputado Gilson.

HISTÓRICO
Desde 2013, a Assembleia

Legislativa tem realizado pales-
tras, fóruns e seminários de ca-
pacitação como forma de deba-
ter ações e combater a pedofilia.
Da mesma forma, vários muni-

Diferentemente de outras edições, neste ano,
o evento será totalmente on-line
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R cípios e setores da sociedade
civil organizada também aderi-
ram a essa mobilização. "Feliz-
mente temos a internet como fer-
ramenta para trazer mais uma
vez este terrível problema à tona
e para reforçar a participação de
toda a sociedade paranaense
nessa luta, pois uma das armas
que temos contra a pedofilia é a
informação", finaliza o parlamen-
tar.

SERVIÇO

"Webinário Todos Contra
a Pedofilia - Informação

e Enfrentamento"
Quando: Dia 18 de Maio (Ter-
ça-feira);
Horário: às 19h;
Como participar: Sintonize a
TV Assembleia (Tv aberta
pelo canal digital 10.2 ou pela
Claro/ Net no canal 16) e tam-
bém pelas redes sociais ofici-
ais do Legislativo.
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As principais doenças são a de Crohn e a colite ulcerativa,
também conhecida como retocolite ulcerativa
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ODia Mundial da Doen-
ça Inflamatória Intes-

tinal (DII), instituído em 19 de
maio, marca o mês da cam-
panha Maio Roxo, que tem
como objetivo promover mai-
or conscientização sobre as
doenças inflamatórias intesti-
nais e melhoria na qualidade
de vida dos pacientes. As
principais doenças são a de
Crohn e a colite ulcerativa,
também conhecida como re-
tocolite ulcerativa.

Segundo a Associação Bra-
sileira de Colite Ulcerativa e
Doença de Crohn (ABCD), ain-
da não se sabe qual a incidên-
cia no país. Mas estima-se que
existam mais de 2 milhões de
pacientes com DII nos Esta-
dos Unidos. Os homens e as
mulheres parecem ser afeta-
dos em igual proporção - ape-
nas nota-se que a doença de
Crohn tem um ligeiro predo-
mínio em mulheres. Apesar
das DII acometerem indivídu-
os de todas as idades, elas são
mais frequentes em jovens,
com pico principal entre os 15
e 35 anos. Outro pico obser-
vado é numa faixa etária mais
avançada, entre os 55 e 75
anos.

De acordo com Paulo Ma-
fra, médico gastroenterologis-
ta que integra o corpo clínico
do Hospital Dona Helena, de
Joinville (SC), as causas das
DII ainda são desconhecidas.
"A doença ocorre após uma

O

resposta do sistema imunoló-
gico do indivíduo, provavel-
mente relacionada com fato-
res genéticos; fatores ambien-
tais (vírus e bactérias); dieta
com consumo exagerado de
comidas industrializadas,
com alto índice de gordura;
tabagismo e estresse", apon-
ta. Esses fatores, segundo o
profissional, desencadeiam
uma inflamação muito gran-
de nas paredes do intestino,
levando às DII. A doença de
Crohn afeta predominante-
mente a parte distal do intes-
tino delgado (íleo) e o intesti-
no grosso (cólon), mas pode
acometer qualquer parte do
trato gastrointestinal. Diferen-
temente da doença de Crohn,
em que todas as camadas da
parede intestinal podem estar

envolvidas e na qual pode
haver segmentos de intestino
saudável, normal, entre os
segmentos doentes; a retoco-
lite ulcerativa se caracteriza
por acometer o cólon e o reto,
atingindo mais a camada mu-
cosa, provocando uma doen-
ça mais contínua.

"Os sintomas vão se rela-
cionar muito com a extensão
e a gravidade da doença. Os
mais comuns são a diarreia,
que pode ter, às vezes, san-
gue, muco ou pus; dores ab-
dominais; cansaço; perda de
peso não intencional; febre;
evacuações com sangue; di-
minuição de apetite; e proble-
mas na região peri-anal e no
ânus", elenca o médico. "Lem-
brando que, às vezes, essas
doenças, apesar de acomete-

rem o intestino, também têm
manifestações fora dele, as
chamadas manifestações ex-
traintestinais, atingindo, por
exemplo, as articulações, a
pele, os olhos e o fígado."

Não existe exame especí-
fico para identificar as DII,
mas os pacientes podem ser
submetidos a exames labora-
toriais, de imagem e endoscó-
picos, como a colonoscopia.
"O diagnóstico vai ser basea-
do numa boa avaliação clíni-
ca, numa boa anamnese do
paciente", frisa o especialista.
"A colonoscopia, um procedi-
mento feito pelo ânus, para
avaliação do intestino grosso
e do final do delgado - o íleo
terminal -, é um dos principais
exames para investigação des-
sas doenças e para diferenci-
ação entre elas", aponta. Além
da visualização pelo exame,
há coleta de biópsias que au-
xiliam na melhoria do diag-
nóstico. É possível ainda fa-
zer exames radiológicos,
como tomografia computado-
rizada, ressonância magnéti-
ca, enteroscopia e, em alguns
casos, até o exame da cápsu-
la endoscópica.

A doença de Crohn e a re-
tocolite ulcerativa não têm
cura. "O tratamento das do-
enças inflamatórias intestinais
é principalmente medicamen-
toso. O objetivo é diminuir os
sintomas da fase aguda e de-
pois manter o controle da do-

ença ao longo da vida, com
acompanhamento clínico.
Usamos algumas drogas,
como os derivados salicílicos,
os corticosteróides, os imu-
nossupressores e os agentes
biológicos. Além dos antibió-
ticos, que utilizamos mais nos
quadros infecciosos, como os
que cursam com abcessos e
fístulas anais", detalha Paulo,
sublinhando que o tratamen-
to cirúrgico geralmente é re-
servado para as situações
mais complexas.

Complicações graves po-
dem ocorrer caso o paciente
não trate a DII. Por isso, a
importância do diagnóstico
precoce. "No caso da retoco-
lite ulcerativa, se não tratada,
pode gerar colites graves, per-
furação intestinal, megacólon
tóxico, que é uma distensão
exagerada do intestino (po-
dendo levar a formação de
úlceras e de perfuração do
mesmo), sangramento retal e
o risco aumentado de neopla-
sia, de câncer de intestino",
alerta o gastroenterologista.
Na doença de Crohn, podem
ocorrer complicações infecci-
osas como os abscessos intra-
abdominais, e o paciente tam-
bém pode apresentar perfura-
ções intestinais. "Pode ocor-
rer estenose, o estreitamento
da parede do intestino, obs-
trução intestinal, além do apa-
recimento de fístulas anais",
completa.

Maio Roxo: profissional alerta
para doenças inflamatórias intestinais
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A oficina contará com certificado de participação, mediante confirmação de presença no evento

Museu Cristóforo Colombo realiza oficina vitual de Educação Patrimonial
O Museu Municipal Cristóforo Colombo convida a população para participar no próximo dia 22,

a partir das 14h, da Oficina de Educação Patrimonial, mediada pela arquiteta e urbanista Letícia Nardi
Durante o encontro

virtual, serão abordados
temas como a legislação
de tombamento de bens
culturais, materiais e
imateriais, além dos con-
ceitos sobre o patrimô-
nio público, principal-
mente do município de
Colombo, que ganhará
destaque.

A ação faz parte da
programação da 19ª Se-
mana Nacional de Mu-
seus. Segundo o gestor
do Museu Municipal,
Fábio Machioski, a ofici-
na será um momento

muito importante para a
cultura de Colombo.
"Uma oportunidade de
refletirmos sobre os nos-
sos patrimônios históri-
cos e como estamos cui-
dando deles em nossa ci-
dade. Temos muitas ca-
sas, igrejas, monumen-
tos, praças, como tam-
bém línguas, modos de
fazer, festas e manifesta-
ções, que precisamos
preservar para ensinar
nossa história para as
novas gerações e culti-
var a identidade cultural
do município".

Colombo
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PMSJP

Os alimentos serão encaminhados aos Centros de Referência da
Assistência Social (CRAS) e entregues às famílias que mais necessitam

Guarda Municipal
de São José dos Pi-

nhais realizou, na última
semana, a doação de 85
cestas básicas para a Se-
cretaria Municipal de As-
sistência Social (Semas).
Os alimentos serão enca-
minhados aos Centros de
Referência da Assistência
Social (CRAS) e entregues
às famílias que mais ne-
cessitam.

A "Em nome de toda a
equipe da Semas, agrade-
ço ao secretário de Segu-
rança, Ricardo Kusch, e a
todos os servidores e co-
laboradores da Guarda
Municipal, por esse gesto
de solidariedade e carinho
com nossos munícipes",
disse a secretária de Assis-
tência Social, Juliana Sa-
raiva.

Participaram deste mo-

mento de solidariedade a
prefeita Nina Singer, a se-
cretária de Assistência
Social, Juliana Saraiva, o
secretário de Segurança,
Ricardo Kusch, o secretá-
rio de Governo, Thiago
Bührer, o chefe de gabine-
te e secretário de Comuni-
cação, Andrei Gondro, e
agentes da Guarda Muni-
cipal de São José dos Pi-
nhais.

Guarda Municipal de São José
dos Pinhais doa mais de 80 cestas
básicas para a Assistência Social

Pinhais

A Prefeitura de Pi-
nhais, por meio da Secre-
taria Municipal de Obras
Públicos (Semop), pros-
segue com as obras de
construção de calçada
em concreto poroso na
Rua Adalberto de Andra-
de, no bairro Maria An-
tonieta. Além disso, a via
recebeu a revisão no sis-
tema de drenagem, cons-
trução de meio-fio e fu-
turamente terá ilumina-
ção LED.

A tecnologia dessa

Segue construção
de calçada na Rua

Adalberto de Andrade

calçada que utiliza con-
creto poroso, também
conhecida como ecoló-
gica, foi desenvolvida
por técnicos da Prefeitu-
ra e tem uma série de
vantagens em compara-
ção com os pisos simila-
res, entre elas: é perme-
ável, contribuindo com
a absorção de água das
águas pluviais; não dei-
xa poças; seu custo é pra-
ticamente o mesmo; e
quase não precisa de
manutenção.

PMP

Via recebeu revisão na drenagem, instalação
de meio-fio e futuramente terá iluminação LED
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ONessa semana, a Se-
cretaria de Ação Social,
Família e Cultura, atra-
vés de sua secretária Fa-
biana Magrin Zanetti,
recebeu a visita de repre-
sentantes da Provopar,
que juntamente com o
vereador Ismael de Mo-
raes e o presidente da
Associação das Moradi-

as Timbu, Baiano, doa-
ram roupas e uniformes
para serem distribuídos
entre a população mais
vulnerável do Municí-
pio. Agradecemos a pre-
sidente da Provopar pela
iniciativa e solidariedade
da ação que vai benefici-
ar e aquecer inúmeras
famílias campinenses.Foram doados roupas e uniformes para serem distribuídos entre a população mais vulnerável do Município

Campina Grande do Sul

Provopar doa roupas e uniformes à Secretaria de Ação Social



8 18 DE MAIO DE 2021 ANO XXIX • Nº 3757 GERAL

Miss México leva a coroa
no Miss Universo 2020

Miss Brasil, Júlia Gama fica em 2° lugar no concurso Miss Universo, que aconteceu na noite de domingo (16)

N este domingo

(16), o concurso

Miss Universo 2020 foi

realizado em Hollywood,

nos Estados Unidos. Para

a decepção dos brasilei-

ros o título de mulher

mais linda ficou com a

Miss México, Andrea

Meza. Ao final da com-

petição, que reuniu 75

candidatas de todo o

mundo, Andrea recebeu

a coroa das mãos da mo-

delo sul-africana Zozibi-

ni Tunzi, que venceu

competição em 2019.

Devido a pandemia do

Coronavírus, o Miss Uni-

verso 2020 foi adiado

para este ano.

R
O

D
R
IG

O
 V

A
R
E
L
A

 /
 G

E
T
T
Y
 IM

A
G

E
S

R
O

D
R
IG

O
 V

A
R
E
L
A

 /
 G

E
T
T
Y
 IM

A
G

E
S

O Miss Universo 2020 foi realizado na Flórida, Estados Unidos

A Miss Universo 2020, a mexicana Andrea Meza, com seu belo vestido vermelho, recebe a coroa da Miss Universo2019, a sul-africana Zozibini Tunzi
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um documental sobre Aurora Venturini
Aurora Venturini não se encaixa nas definições. Sua vida

é um compêndio de várias histórias fascinantes, algumas
reais e outras não. O filme busca ver a vida de Venturini com
seus próprios olhos e construir suas imagens com a mesma
matriz com que corta suas palavras. A exibição será sem
legenda com o áudio em espanhol.

MISS BRASIL:
JULIA GAMA

A Vice-campeã desta

edição do concurso foi a

brasileira Julia Gama,

Miss Brasil 2020, que é

natural de Porto Ale-

gre, a bela Miss fez o pú-

blico e a internet vibrar

ao ser anunciada entre

as 5 finalistas do con-

curso, ao lado das repre-

sentantes da Índia, Peru

e República Dominicana.

Os brasileiros se senti-

ram injustiçados e usa-

ram as redes sociais para

falarem o que estavam

sentindo, muitos chega-

ram a criticar o evento e

também lamentaram o

segundo lugar da brasi-

leira. Julia além de ser lin-

díssima e ter uma carreira

de destaque como mode-

lo, é atriz. A gaúcha es-

tudou engenharia quími-

ca e é fluente em quatro

idiomas: inglês, espa-

nhol, mandarim e ale-

mão. O Brasil só venceu

Miss México, Andrea Meza, Miss Índia, Adline Castelino, Miss Brasil Julia Gama, Miss República Dominicana, Kimberly Jiménez e Miss Peru, Janick Maceta Del Castillo

o concurso de Miss Uni-

verso em 1963, com Iêda

Maria Vargas, e em 1968,

com Martha Vasconcellos.

Ou seja, o país está há

53 anos sem o prêmio.

POLÊMICA
Logo após conquistar

a coroa do Miss Univer-

so, a mexicana Andrea

Meza teve seu nome en-

volvido em uma polêmi-

ca. Surgiu em alguns si-

tes uma foto em que a

jovem aparece vestida

de noiva, ao lado de um

rapaz. Muitos começa-

ram a acusar a miss de

já ter sido casada, o que,

segundo as regras do

concurso de beleza, não

é permitido. A polêmica

também já virou tema de

alguns portais de notícia

mexicanos.

A imagem foi compar-

tilhada pelo modelo Jor-

ge Saenz em 2019. É ele

que aparece ao lado de
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Miss Brasil, a gaúcha Júlia Gama fica em 2° lugar no concurso Miss Universo
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Andrea. Jorge disse em

suas redes que "pessoal,

minha foto com a An-

drea foi para um ensaio.

Por favor, parem com

essas mensagens e ame-

aças. Essa foto é de 2019

e não foi editada. Foi

apenas uma piada", ex-

plicou ele.

A Miss Universo 2020, a mexicana Andrea Meza
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Governo antecipa toque de recolher e restringe
funcionamento do comércio aos domingos

Pelas novas regras, a restrição da circulação de pessoas e de venda e consumo de bebida alcóolica em espaços de uso público
ou coletivo é estendida em uma hora. Todo tipo de comércio e de atividades não essenciais também deixam de funcionar aos domingos
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O toque de recolher e lei seca passam a vigorar das 22h até às 5h do dia seguinte

m razão do aumento
do contágio da Co-

vid-19 no Paraná, o Governo
do Estado publicou nesta se-
gunda-feira (17) o decreto
7.672/21, que amplia as me-
didas restritivas de enfrenta-
mento da pandemia. Medidas
mais rígidas adotadas pelos
municípios terão apoio da
administração estadual.

Pelas novas regras, que vão
vigorar até a meia-noite do
dia 31 de maio, a restrição da
circulação de pessoas e de
venda e consumo de bebida
alcóolica em espaços de uso
público ou coletivo é esten-
dida em uma hora. O toque
de recolher e lei seca passam
a vigorar das 22h até às 5h do
dia seguinte.

Todo tipo de comércio e de
atividades não essenciais tam-
bém deixam de funcionar aos
domingos. Isso se aplica a res-
taurantes, shopping centers,
academias e comércio em ge-
ral. Nos outros dias da sema-

na poderão abrir ao público
das 10h às 22h com 50% de
ocupação. Aos domingos e
fora desses horários, durante
a semana, só será permitido o
atendimento na modalidade
delivery.

RESTRIÇÕES
Nos municípios com regras

mais restritivas em relação a
atividades, horários, modali-
dade de atendimento e ocu-
pação do que as previstas pelo
decreto estadual, devem ser
seguidas as determinações da
administração municipal.

A Secretaria de Estado da
Segurança Pública, por meio
da Polícia Militar do Estado do
Paraná e em cooperação com
as guardas municipais, quan-
do existentes, irá intensificar
a fiscalização para garantir o
cumprimento integral deste
decreto, bem como das me-
didas mais restritivas eventu-
almente adotadas pelo muni-
cípio.

Triatleta curitibano fica mais próximo da vaga na Paralimpíada
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O paratleta curitibano tem mais algumas provas pela frente, onde busca
os pontos necessários para ficar entre os 8 melhores do ranking mundial

O paratleta curitibano Ro-
nan Cordeiro, beneficiário do
Programa Municipal de Incen-
tivo ao Esporte da Prefeitura
de Curitiba, deu mais um pas-
so para a conquista da vaga
nos Jogos Paralímpicos de
Tóquio. Neste final de sema-
na, Ronan disputou o World
Triathlon Championship Seri-
es, na cidade de Yokohama,
no Japão, e terminou na a 3ª
colocação na categoria PTS5
Masculino.

Na competição que ocor-
reu na manhã de sábado (15),
e que conta pontos para o
ranking internacional do Tri-
atlhon, Ronan Cordeiro con-
cluiu a prova com um tempo
total de 58min19s. O curiti-
bano ficou atrás somente do
britânico George Peasgood, 1º
colocado com o tempo de
57min12s, e do alemão e atu-
al campeão paralímpico da

categoria, Martin Schulz, com
o tempo de 57min12s.

Com o resultado, Ronan
Cordeiro somou pontos im-
portantes nesta que foi a pri-

meira competição internacio-
nal oficial após a suspensão
das provas pela pandemia cau-
sada pela covid-19.

Agora, para concretizar o

sonho da vaga olímpica, o
paratleta curitibano tem mais
algumas provas pela frente,
onde busca os pontos neces-
sários para ficar entre os 8

melhores do ranking mundial
e garantir a participação nas
Paralimpíadas de Tóquio
2021, no mês de agosto.

A próxima competição
será no dia 5 de junho, com o
AJ Bell 2021 World Paratria-
thlon Series, na cidade de Le-
eds, na Inglaterra. Depois,
Ronan deve participar de
competições nas cidades de
Besancon (França), Pleasant
Prairie - Wisconsin (USA) e
em A Coruña (Espanha).

Antes desta reta final, Ro-
nan Cordeiro retorna ao Bra-
sil nesta segunda-feira (17)
para receber a imunização
contra o novo coronavírus,
que está sendo ofertada pelos
Comitês Olímpico e Paralím-
pico Brasileiros, seguindo o
plano de vacinação para os
atletas já classificados ou em
disputa de vagas olímpicas e
paralímpicas.
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Itaipu chega aos 47 anos com foco no
pagamento da dívida e na redução da tarifa

Recursos provenientes da geração de energia já promovem, nos dias de hoje, o desenvolvimento nacional, por meio do financiamento de obras estruturantes

A Itaipu Binacional
chega aos 47 anos,

ontem (17 de maio), com or-
gulho de sua história e com
olhar para um futuro não tão
distante: o ano de 2023. Na
ocasião, será revisto o Ane-
xo C, que estabelece as ba-
ses financeiras e de presta-
ção de serviços de eletrici-
dade, no Tratado de Itaipu.
Naquele ano, também será
quitada a dívida de Itaipu,
o que permitirá a redução da
tarifa de energia e a contri-
buição ainda maior da usi-
na hidrelétrica com o de-
senvolvimento do Brasil e
do Paraguai.

"Com o pagamento da dí-
vida, o custo da produção da
energia será reduzido. Isso
vai permitir também a redu-
ção na tarifa de Itaipu", afir-
ma o diretor-geral brasilei-
ro de Itaipu, general João
Francisco Ferreira. "Assim,
Brasil e Paraguai poderão
atrair mais investimentos e
abrir frentes de trabalho
para nossa gente." Segundo
ele, a queda da tarifa será
importante para a retomada
da economia.

Mas, antes mesmo de
quitar a dívida, a binacional
vem contribuindo com o de-
senvolvimento do Brasil e
do Paraguai, com a gigantes-
ca produção de energia e
com o investimento em
obras estruturantes.

Desde que começou a ge-
rar energia, Itaipu já produ-
ziu quase 2,8 bilhões de me-
gawatts-hora, quantidade
suficiente para abastecer o
planeta por 45 dias. Atual-
mente, a usina hidrelétrica
responde pelo abastecimen-
to de 11% de todo o Brasil e
de 90% do Paraguai.

OBRAS ESTRUTURANTES
Itaipu também tem feito

uma série de investimentos
em projetos sociais, ambi-
entais e, especialmente, em
obras estruturantes com le-
gado para a população e con-
sideradas fundamentais
para a melhoria da infraes-
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General Ferreira visita obras estruturantes

trutura nos dois países. Só
no Brasil estão sendo inves-
tidos mais de R$ 2,5 bilhões
em obras, com a geração de
2.500 empregos.

"Os recursos da venda de
energia devem garantir o
funcionamento da usina,
manter a qualidade da água
utilizada na produção de
energia e, com os recursos
restantes, Itaipu tem a obri-
gação de fazer um bom uso
em projetos que gerem be-
nefícios para a população,
como as obras estruturantes
que vão acelerar o desenvol-
vimento do Brasil e do Pa-
raguai", afirmou o general
Ferreira.

Entre os investimentos,
destacam-se obras voltadas
à melhoria da qualidade de
vida da população local -
como a construção do Mer-
cado Municipal, a revitali-
zação do Gramadão da Vila
A e a criação de vários qui-
lômetros de ciclovias e áre-
as de convivência para as
famílias.

Também há a preocupa-
ção de equipar e ampliar o
maior hospital da região, o
Hospital Ministro Costa
Cavalcanti, que tem ligação
histórica com a usina hidre-
létrica e vem recebendo
aportes para o enfrentamen-
to da covid-19.

As obras que receberam
a maior quantia de recursos
vão garantir uma maior mo-
bilidade de turistas, além de
agilizar o escoamento das
safras agrícolas e dos produ-
tos industrializados para
exportação. As reformas no
Aeroporto de Foz do Iguaçu
vão possibilitar a oferta de
voos diretos para os Esta-
dos Unidos e Europa. Além
disso, a duplicação da BR-
469 (Rodovia das Cataratas)
vai melhorar o acesso ao ae-
roporto.

Outra obra fundamental
para o desenvolvimento da
região é a Ponte da Integra-
ção Brasil-Paraguai, que
deve estar pronta em mea-
dos de 2022. A ela se somam

as obras da Perimetral Les-
te, uma nova rodovia que
conectará a ponte à BR-277,
que também está sendo
construída com recursos da
binacional. Em modelo es-
taiada, a ponte terá um vão
livre de 470 metros e uma
extensão total de 760 me-
tros, com pista simples e
acostamento. "A nova pon-
te é desejada pelos dois pa-
íses há décadas. As obras já
passam dos 50% e a ponte
será entregue no prazo com-
binado", avaliou o general
Ferreira.

ATUALIZAÇÃO
TECNOLÓGICA

Se Itaipu se orgulha de
seu passado e se esforça no
presente, por meio dos bi-
lhões investidos em obras,
ela também olha para o fu-
turo, buscando garantir os
recordes de produtividade e
a elevada produção de ener-
gia limpa e renovável. Para
isso, a empresa adotou ao
longo dos anos uma série de

evoluções tecnológicas. Há
mais de uma década, ini-
ciou os estudos para o pro-
jeto de Atualização Tecnoló-
gica da Usina e de suas Su-
bestações.

Foi um trabalho extenso
e meticuloso, com a partici-
pação de profissionais todas
as diretorias da empresa, até
o lançamento do edital in-
ternacional, no final de
2019. O projeto será im-
plantado nos próximos 14
anos, com investimento pre-
visto de US$ 964,7 milhões.
A modernização compreen-
de a avaliação e substituição
de equipamentos e sistemas
de supervisão, controle,
proteção, monitoramento,
medição e suas respectivas
interfaces com os processos
de geração, subestações, ver-
tedouro, os equipamentos
auxiliares da barragem e da
casa de força. Com um ciclo
de vida maior, equipamen-
tos pesados, como turbinas
e geradores, não são substi-
tuídos.
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Tabela dos vencimentos
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Professores da rede municipal
comemoram início da vacinação
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Wlasta Maria Curi Staben de Moura Leite, pedagoga da Escola Batel,
recebe a primeira dose da vacina contra a Covid-19, na Praça Ouvidor Pardinho

s professores da rede municipal
de ensino de Curitiba começa-

ram a ser imunizados contra a covid-19
nesta segunda-feira (17). A partir desta
terça-feira (18), a Secretaria Municipal da
Saúde de Curitiba (SMS) amplia a imu-
nização para os professores com 57 e 58
anos completos (das redes pública e pri-
vada). A professora Wlasta Maria Curi
Staben de Moura Leite, pedagoga da Es-
cola Municipal Batel, recebeu a primeira
dose do imunizante na Unidade de Saú-
de da Praça Ouvidor Pardinho (Regional
Matriz), nesta segunda.

"Estou muito contente, é um alento,
uma nova perspectiva a partir de agora",
declarou Wlasta, que tem 39 anos de car-
reira na rede municipal, cinco deles den-
tro da Escola Batel.

Para ela, a pandemia trouxe um gran-
de aprendizado. "Tivemos que aprender,
ressignificar muita coisa. E temos muito
a agradecer à ciência, a ciência humani-
zadora, pois graças a ela estamos dando
estes importantes passos", disse a pro-
fessora.

Sobre o ensino remoto durante este
período de pandemia, ela destacou os
Cadernos Pedagógicos de Unidades Cur-
riculares de Transição, elaborados pela
Secretaria Municipal da Educação com
base na produção das crianças e estudan-
tes ao longo de 2020. Os cadernos subsi-
diam o trabalho do professor, e cada um
trabalha os conteúdos conforme a neces-
sidade de seus estudantes. "É um mate-
rial muito organizado", comentou Wlas-
ta. A professora Vera Lúcia de Oliveira
D´Ávila foi vacinada na Unidade de Saú-
de Fernando de Noronha, na Regional

Pagamento da 4ª parcela do IPVA 2021 começa hoje
A ordem de vencimento, de acordo com o dígito final da placa do veículo, segue até segunda-feira da semana

que vem (24). A retomada dos pagamentos aconteceu em abril, com o vencimento da 3ª parcela
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A quitação do IPVA é requisito obrigatório para emissão
do certificado de licenciamento de veículo pelo Detran/PR

O pagamento da 4ª parcela do Impos-
to sobre Propriedade de Veículos Auto-
motores (IPVA) 2021 retorna nesta terça-
feira (18). A ordem de vencimento, de
acordo com o dígito final da placa do
veículo, segue até segunda-feira da sema-
na que vem (24).

A retomada dos pagamentos aconte-
ceu em abril, com o vencimento da 3ª
parcela. Em razão do acirramento da pan-
demia da Covid-19, em março, a Secreta-
ria da Fazenda havia postergado os ven-
cimentos em um mês.

Assim, as três parcelas restantes tive-
ram seus prazos adiados em um mês: a
3ª, que deveria ser paga em março, teve
seu prazo postergado para abril, e assim
sucessivamente até a 5ª e última parcela,
em junho. Enquanto em muitos estados
a cobrança já foi feira em sua integralida-
de, os contribuintes paranaenses ganha-
ram mais três meses para a quitação. COMO PAGAR

O parcelamento em cinco meses foi
uma novidade no pagamento do impos-
to este ano - até 2020, o parcelamento
máximo era de três meses. O objetivo do
aumento das parcelas foi facilitar a vida
do contribuinte paranaense tendo em
vista as dificuldades causadas pela con-
tinuidade da pandemia do coronavírus.

Mas é importante ficar atento: os con-
tribuintes não recebem mais boleto para
efetuar o pagamento, nem qualquer ou-

tro tipo de correspondência. Para emitir
a guia, basta acessar o site www.fazenda.
pr.gov.br/ipva. É preciso ter em mãos o
número do Renavam, que consta no Cer-
tificado de Registro e Licenciamento de
Veículos (CRLV). Apenas com o número
do Renavam também é possível pagar o
imposto diretamente nos caixas ou ca-
nais de atendimento de sete bancos cre-
denciados: Banco do Brasil, Itaú, San-
tander, Bradesco, Sicredi, Banco Rendi-
mento e Bancoop.

INGREDIENTES:
- Macarrão Parafuso

250 gramas
- Creme de Leite 1 caixa

Margarina
- 1/2 colher (sopa) Cebola
- 1/4 unidade Queijo Ralado
- 4 colheres (sopa) Muçarela
- 100 gramas Sal
- 1 pitada Pimenta-do-Reino

Branca

MODO DE PREPARO:
1. Numa tigela misture o macarrão,

o creme de leite, o sal, a
pimenta-do-reino, a cebola
picada, o queijo e a muçarela
ralada.

2. Coloque um refratário untado
com manteiga e leve para o
forno pré-aquecido a 180ºC
por 25 a 30 minutos, ou até
que fique totalmente
gratinado sem ficar ressecado
por dentro.

3. Sirva na sequência.

Macarrão
com Queijo

Ninguém resiste a uma

boa massa preparada

com muita dedicação e

carinho. Pensando

nisso, o Agora Paraná

decidiu compartilhar

receitas deliciosas de

macarronadas para

que você se inspire e

faça sucesso no almoço

de domingo! Confira!

Boa Vista. Ela é professora no Centro
Municipal de Educação Infantil (CMEI)
Jardim Alegre.

"Foi uma dose de esperança. E nem
doeu", contou Vera, ao sair da unidade
de saúde. "Queremos que esta pandemia
acabe logo, foi tudo muito rápido, quan-
do percebemos já estávamos afastados, o
mundo todo parou", lembrou a profes-
sora, referindo-se ao início da pandemia,
em março de 2020. Para a secretária mu-
nicipal da Educação, Maria Sílvia Baci-
la, a data representa um marco. "Ficamos
muito felizes, este dia finalmente chegou",
disse a secretária.

PROFISSIONAIS DA EDUCAÇÃO
Conforme a orientação da Secretaria

de Estado da Saúde, estão sendo chama-
dos neste momento somente professores
e trabalhadores da Educação Básica (cre-
ches, CMEIs, pré-escolas, ensino funda-
mental, ensino médio, ensino profissio-
nalizante e Educação de Jovens e Adul-
tos).

A Secretaria Municipal da Saúde re-
cebeu do governo estadual 4.645 doses
de imunizante para aplicar neste públi-
co. A sequência de imunização deste gru-
po depende da chegada de novos lotes
de vacinas.
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ÁRIES - Permita a ener-
gia solar vir diretamente
a você para que intensa-
mente fortaleça seu cora-
ção.

TOURO - Precisará inici-
ar uma nova caminhada
em busca de resistência a
mudanças desnecessári-
as, porém precisará acre-
ditar no seu potencial

GÊMEOS - Vai querer
afastar coisas das quais
não passam de informa-
ções corriqueiras, mas
estas mexerão com você
neste momento.

CÂNCER - Plantar novas
perspectivas será algo
muito importante na sua
caminhada, tenha isso em
mente sempre que possí-
vel.

LEÃO - Sem se planejar
não conseguirá sair da es-
tagnação, por isso é im-
portante trabalhar muito
na sua perspectiva de fu-
turo.

VIRGEM - Ocorrerá uma
enorme interferência so-
bre alguns determinados
assuntos, mas pode no
amor ter aquelas surpre-
sas das quais nos fazem
ficar emocionados.

LIBRA - Só poderá se en-
caminhar para o futuro se
imaginar uma nova saída,
então busque se atentar
para cumprir aquilo que
você pretende superar.

ESCORPIÃO - No plane-
ta de Plutão determina-
das fontes de modifica-
ções com alguns elemen-
tos irão favorecer a fórmu-
la para seu sucesso.

SAGITÁRIO - Sob uma
influência estranha de
Júpiter, haverá fontes fa-
voráveis para que a sua
energia fique mais forte.

CAPRICÓRNIO - A luz
será uma amiga nas ho-
ras mais difíceis. A cons-
telação de Órion fará você
mudar um pouco de pers-
pectiva o que irá criar
boas ideias.

AQUÁRIO - Os atros sen-
tirão um abalo forte em
Urano que está para você
na forma mais benéfica,
porém enfraquecido. A
pedra de rubi será uma
forte aliada neste sentido.

PEIXES - Precisará sair de
uma perspectiva muito fe-
chada em sua própria
bolha e abrir para novas
e grandes perspectivas,
tenha fé na sua capacida-
de.

Horóscopo do Dia

GERAL / EDITAIS

Publicações

Portos do Paraná pro-
moveu ontem, 17 de

maio, Dia Mundial da Hiperten-
são Arterial, uma ação de cons-
cientização sobre a doença. A
equipe médica que atua no Por-
to de Paranaguá chama a aten-
ção, em especial dos caminho-
neiros, sobre a importância de
não descuidar da saúde na bo-
leia.

Neste ano, de janeiro a abril,
mais de 143 mil caminhoneiros
foram recebidos no Pátio de Tri-
agem, antes de descarregar os
granéis sólidos de exportação no
Porto de Paranaguá. Todos, obri-
gatoriamente, passaram pela tri-
agem de saúde. A operação é
para prevenir a Covid-19. Po-
rém, neste momento, outras
queixas aparecem e a equipe ori-
enta e encaminha para a proce-
dimentos. A hipertensão é mui-
to comum.

"Aparece bastante casos. In-
clusive teve um caso recente que
nos pegou de surpresa", conta

No Dia Mundial da Hipertensão, equipe médica do
Porto de Paranaguá reforça alerta sobre cuidados

Neste ano, de janeiro a abril, mais de 143 mil motoristas foram recebidos no Pátio de Triagem e passaram por exames de saúde
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A equipe médica que atua no Porto de Paranaguá
chama a atenção, em especial dos caminhoneiros,

sobre a importância de não descuidar da saúde na boleia

gente fazer os primeiros atendi-
mentos."

De 15 para cima, a pressão
já coloca a equipe em alerta. "Em
caso de os valores também esta-
rem próximos, um do outro, tam-
bém nos preocupa", completa
Sueli.

Daniele Caroline Lopes Lima
é uma das médicas que faz plan-
tão na operação contra a Covid-
19, no local. "É bem frequente
encontrarmos, aqui, caminho-
neiro com a pressão arterial ele-
vada. Muitos até nem sabiam
que sofriam de hipertensão. A
gente constata quando eles nos
procuram queixando de dor de
cabeça, dor na nuca", completa.

Segundo a médica, pode ser
um episódio isolado, um pico
de pressão. Porém, o ideal é que
eles façam o acompanhamento,
procurem médico especialista.
"Nesse caso, como eles estão
sempre viajando, acabam não
tendo o costume de fazer esse
acompanhamento", diz.

Sueli Miguel Rodrigues, enfer-
meira que atua na triagem dos
caminhoneiros desde novembro
do ano passado, no Pátio de Tri-
agem do Porto de Paranaguá. "O
senhor sempre viajava, não ti-
nha hábitos de cuidar da saú-

de, mas tinha casos na família.
Chegou aqui para a gente, com
a pressão a 18 por 10, já com
dor no peito. Passamos para ele
as orientações, acionamos o
Samu e ele teve que ser removi-
do. Sorte que deu tempo de a

Campanha educativa sobre
moda sustentável tramita na CMC

Com a ideia de alertar a impactos socioambientais da indústria da moda, Semana Fashion Revolution pode fazer parte do calendário oficial de eventos
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STramita desde 2 de março, na
Câmara Municipal de Curitiba
(CMC), projeto de lei para a cri-
ação de uma campanha educati-
va sobre sustentabilidade na in-
dústria da moda. A ideia é ali-
nhar a cidade, durante uma se-
mana, à agenda do movimento
global Fashion Revolution. Ma-
ria Leticia (PV) é a autora da ini-
ciativa.

Conforme a proposta de lei,
a Semana Fashion Revolution
faria parte do calendário anual
de eventos. O evento seria anu-
al, entre os dias 24 e 30 abril,
com atividades como encontros,
palestras, oficinas e treinamen-
tos em escolas públicas e priva-
das, além de outros equipamen-
tos públicos da cidade. O pro-
pósito, justifica a Maria Leticia,

é levar aos jovens curitibanos
"práticas sustentáveis por meio
de atividades educativas sobre
os impactos sociais e ambientais
relacionados à produção e con-
sumo [da moda]".

Para a autora, a ideia vai de

encontro ao desejo do prefeito
Rafael Greca de alavancar Curi-
tiba como "capital mundial da
inovação, reunindo especialis-
tas, governos, empresas e pro-
fissionais de todo o mundo em
busca de soluções para o desen-

volvimento sustentável". Ela tam-
bém cita plano estratégico da
Federação das Indústrias do Pa-
raná (Fiep) em prol de um setor
têxtil local "referência em moda
sustentável, inovadora e compe-
titiva".

De acordo com a vereadora,
o movimento está presente em
mais de 100 países. Ela destaca
que a Semana Fashion Revolu-
tion de 2019 envolveu, no Bra-
sil, aproximadamente 25 mil
pessoas, em 50 cidades, contan-
do com mais de 230 voluntári-
os, em 114 escolas e universi-
dades. A iniciativa, se aprova-
da em plenário e sancionada
pelo Executivo, entrará em vi-
gor 30 dias após publicação no
Diário Oficial do Município
(DOM).

Presente em 50 cidades brasileiras, Semana
Fashion Revolution propõe consumo consciente

ORÇAMENTO DE ANÚNCIOS:
Súmulas-IAP, Editais e

outros Solicitar no e-mail:
adm@agoraparana.com.br

SÚMULA DE REQUERIMENTO
DE LICENÇA SIMPLIFICADA

PACHOLOK EQUIPAMENTOS LTDA torna público que irá
requerer à Secretaria Municipal do Meio Ambiente de Pinhais,
a Licença Simplificada para Fabricação de aparelhos eletromédi-
cos e equipamentos industriais a ser implantada Rua José de
Alencar, 346,Vargem Grande,Pinhais-PR.
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6 dicas para preparar as crianças
para a volta às aulas presenciais

Especialista afirma que o momento pede uma atenção especial às crianças da Educação Infantil
om as aulas presenci-
ais retornando defini-

tivamente em escolas de todo
o Brasil, os alunos experimen-
tarão uma mudança drástica
de rotina após quase um ano
restritos apenas às aulas onli-
ne. Mas para que essa retoma-
da seja feita de forma segura,
é preciso que pais e respon-
sáveis deem início a um tra-
balho de conscientização com
seus filhos, para que eles
mantenham o hábito de utili-
zar a máscara, lavar as mãos
e usar o álcool em gel também
nas escolas.

Neste momento, o princi-
pal desafio será com as crian-
ças da Educação Infantil. É
isso que conta Ana Regina
Caminha Braga, psicopedago-
ga especialista em Gestão Es-
colar e Educação Especial.
"Mesmo em carteiras separa-
das, é comum que as crianças
pequenas dividam materiais
de forma espontânea, pegan-
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É preciso que pais e responsáveis deem início
a um trabalho de conscientização com seus filhos

do o lápis ou o brinquedo do
colega emprestados. Mas isso
não poderá acontecer", apon-
ta.

Segundo ela, é nesta fase
que os alunos mais precisam
dessa interação com seus pa-
res da mesma faixa-etária, por
isso será necessária uma aten-
ção redobrada por parte dos

pais, responsáveis e professo-
res.  "Tentar manter o distan-
ciamento social é importante.
É preciso lembrar os filhos de
que não pode abraçar e beijar
os colegas, mesmo nos inter-
valos das aulas", diz. Para mi-
nimizar que as crianças man-
tenham o toque, a psicopeda-
goga sugere ensiná-las o cum-

primento com os cotovelos.
Outra dica importante é pe-
dir para que os pequenos fa-
çam seus lanches sentados,
sem correr ou conversar mui-
to próximos dos seus colegas,
para evitar que gotículas se
espalhem.

A especialista aponta ain-
da que o melhor caminho para
garantir a segurança de todos
é manter as crianças em casa,
no ensino online. "Ficar em
casa é o ideal, mas sabemos
que essa não é a realidade de
grande parte das famílias bra-
sileiras. Para estes casos, é es-
sencial o direcionamento pré-
vio sobre os cuidados básicos
contra doença", complemen-
ta Ana Regina Caminha Bra-
ga.

CONFIRA 6 DICAS DA
ESPECIALISTA PARA
PREPARAR AS CRIANÇAS
PARA A VOLTA ÀS AULAS
PRESENCIAIS:

1. Acostumar a criança a per-
manecer de máscara por
tempo prolongado já dentro
de casa para que ela consiga
fazer o mesmo durante o
período na escola;

2. Lembrar que o lanche,
brinquedos e materiais es-
colares são individuais e
não devem ser comparti-
lhados;

3. Alertar diariamente sobre
a importância do distanci-
amento social, para que
evitem abraços, beijos e
conversas próximas;

4. Ensinar o cumprimento
com o cotovelo, para mi-
nimizar o toque;

5. Criar o hábito de lavar as
mãos e passar álcool em gel
periodicamente;

6. Se for necessário, buscar
ferramentas lúdicas na in-
ternet para auxiliar no pre-
paro das crianças, como
materiais do Mauricio de
Souza ou do Ziraldo.
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FOTOS: DIVULGAÇÃO

Bianca Giordani Baú,
que nessa quarta-feira

(19) você tenha
motivos para sorrir

bastante, pois sorrisos
aquecem corações

como mais nada neste
mundo consegue.

Desejo que você seja
muito feliz sempre
e sempre! Parabéns!

Bianca
Giordani Baú

Fabiana Magrin Zanetti

Nesta terça-feira
(18) a primeira-
dama de Campina
Grande do Sul,
Fabiana Magrin
Zanetti, esposa do
meu especial
amigo, prefeito
Bihl Zanetti,
celebra mais um
ano de vida. Desejo
a você muitas
realizações, saúde
e prosperidade!

Faynara Merege Milléo

Renato Creplive de Paula

Felicidades à bela Faynara Merege Milléo,
ex-Miss Curitiba e ex-Miss Líbano/Brasil,

que soprou as velinhas nessa segunda-
feira (17). Que você seja muito feliz

e conquiste tudo que desejar!

No dia 13 de maio, Renato Creplive de Paula (Renatinho)
completou seu 10º aniversário. A sua mamãe, Lessana,
deseja toda felicidade, paz, amor, saúde em sua vida! Que
continue sendo essa criança alegre e abençoada que você é.

Luciana Rangel

Luciana Rangel, quero parabenizá-la
por seu aniversário nesta terça-feira (18).

Espero que seus desejos se realizem,
pois, pessoas especiais como

você merecem sempre o melhor!

Ester Goulart

Parabéns, minha querida amiga Ester Goulart,
irmã do ex-prefeito de Pinhais e atual deputado federal

Luizão. Desejo a você muita felicidade, paz e saúde!


